

## BAB V

### SARAN & KESIMPULAN

#### 5.1 Kesimpulan

Berdasarkan hasil penelitian yang didapat melalui, observasi, dokumentasi, dan studi literatur untuk penelitian berjudul “Analisis Dampak Program CSR (*Corporate Social Responsibility*) PT Pertamina EP Cepu Melalui Program Kemandirian Ekonomi”, peneliti dapat menyimpulkan bahwa:

1. Program CSR (*Corporate Social Responsibility*) Kemandirian Ekonomi yang diimplementasikan PT Pertamina EP Cepu di Desa Bandungrejo berupa program Peternakan Ayam Petelur.
2. Tahapan implementasi program CSR (*Corporate Social Responsibility*) Kemandirian Ekonomi Pt Pertamina EP Cepu terbagi menjadi lima tahapan, yaitu tahapan *engagement*, tahapan *assessment*, tahapan *treatment plan*, tahapan *treatment action*, dan tahapan *monitoring* serta *evaluation*.
3. Pelaksanaan program CSR (*Corporate Social Responsibility*) di Desa Bandungrejo berdampak positif bagi peningkatan kemandirian ekonomi desa. Dampak positif program CSR (*Corporate Social Responsibility*) di Desa Bandungrejo adalah peningkatan kemandirian ekonomi desa yang meliputi terciptanya lapangan pekerjaan, pengurangan tingkat pengangguran usia muda dan tidak berpendidikan/pelatihan, serta memberikan kontribusi pada Pendapatan Asli Desa (PAD). Dampak positif lainnya seperti peningkatan pengetahuan dan keterampilan budidaya ayam petelur, serta peningkatan produktivitas masyarakat.

## 5.2 Saran

Program CSR (*Corporate Social Responsibility*) Kemandirian Ekonomi yang diimplementasikan PT Pertamina EP Cepu di Desa Bandungrejo sudah berjalan dengan baik, sesuai dengan kebutuhan masyarakat, dan tepat sasaran. Hal ini dibuktikan dengan adanya respon positif dari masyarakat Desa Bandungrejo sebagai penerima manfaat. Namun demikian, diharapkan PT Pertamina EP Cepu dapat menjangkau lebih luas dalam mengembangkan program budidaya ayam petelur melalui penambahan penerima manfaat program, agar seluruh masyarakat desa dapat terlibat langsung dalam program budidaya ayam petelur dan semakin memakmurkan kesejahteraan ekonomi desa melalui program budidaya ayam petelur. Semoga program budidaya ayam petelur PT Pertamina EP Cepu dapat menjadi acuan bagi perusahaan lain dalam mengimplementasikan program CSR (*Corporate Social Responsibility*).